

Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik

Dossier

**Dossier: Ratifizierung des Übereinkommens über Cyberkriminalität des
Europarates (2011)**

Impressum

Herausgeber

Année Politique Suisse
Institut für Politikwissenschaft
Universität Bern
Fabrikstrasse 8
CH-3012 Bern
www.anneepolitique.swiss

Beiträge von

Ackermann, Nadja
Bühlmann, Marc
Hirter, Hans
Hohl, Sabine
Magnin, Chloé
Mosimann, Andrea
Schär, Suzanne

Bevorzugte Zitierweise

Ackermann, Nadja; Bühlmann, Marc; Hirter, Hans; Hohl, Sabine; Magnin, Chloé; Mosimann, Andrea; Schär, Suzanne 2025. *Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik: Dossier: Ratifizierung des Übereinkommens über Cyberkriminalität des Europarates (2011), 2008 - 2023*. Bern: Année Politique Suisse, Institut für Politikwissenschaft, Universität Bern. www.anneepolitique.swiss, abgerufen am 23.08.2025.

Inhaltsverzeichnis

Cybercrime-Konvention (Mo. 07.3629)	1
Übereinkommen des Europarates über die Cyberkriminalität. Genehmigung und Umsetzung (BRG 10.058)	1
Cybersécurité. Mettre en place une infrastructure numérique souveraine et des standards de sécurité de gouvernance (lv.pa. 21.507)	2

Abkürzungsverzeichnis

SiK-SR Sicherheitspolitische Kommission des Ständerates
CoE Europarat (Council of Europe)

CPS-CE Commission de la politique de sécurité du Conseil des Etats
CdE Conseil de l'Europe

Cybercrime-Konvention (Mo. 07.3629)

Innere Sicherheit

INTERNATIONALE BEZIEHUNGEN

DATUM: 20.03.2008
HANS HIRTER

Der Nationalrat überwies diskussionslos eine Motion Glanzmann (cvp, LU) für eine rasche Unterzeichnung der **Cybercrime-Konvention des Europarates**. Diese vereinfacht die internationale Rechtshilfe bei der Ermittlung von Verbrechen, die im Internet begangen worden sind. Der Ständerat überwies eine Motion Burkhalter (fdp, NE; Mo. 08.3100) und ein Postulat Frick (cvp, SZ; Po. 08.3101), welche einen Bericht über die effizientesten Möglichkeiten zur Bekämpfung der Internetkriminalität und darauf aufbauend eine nationale Strategie dazu fordern.¹

MOTION

DATUM: 20.03.2008
ANDREA MOSIMANN

In der Frühjahrssession hiess der Nationalrat eine Motion Glanzmann-Hunkeler (cvp, LU) gut, mit welcher der Bundesrat verpflichtet werden soll, unverzüglich das **Ratifikationsverfahren zur Cybercrime-Konvention des Europarats (CoE) einzuleiten**. Zudem wurde die Frist für eine parlamentarische Initiative Aeppli Wartmann (sp, ZH; Pa.Iv. 02.452) bis zur Frühjahrssession 2010 verlängert. Dieser Vorstoss zielt auf eine **Verbesserung der Strafverfolgung im Bereich der Internetkriminalität**.²

MOTION

DATUM: 23.09.2009
SABINE HOHL

Der Ständerat nahm eine vom Nationalrat im Vorjahr überwiesene Motion Glanzmann-Hunkeler (cvp, LU) an, welche den Bundesrat auffordert, das **Ratifikationsverfahren zur Cybercrime-Konvention** des Europarates unverzüglich aufzunehmen.³

Übereinkommen des Europarates über die Cyberkriminalität. Genehmigung und Umsetzung (BRG 10.058)

Innere Sicherheit

BUNDESRATSGESCHÄFT

DATUM: 29.11.2009
MARC BÜHLMANN

Im Berichtsjahr standen nach wie vor die Bekämpfung bzw. Schaffung von Instrumenten zur Ermittlung von Internetkriminalität im Vordergrund. Der Ständerat nahm den Entwurf des Bundesrats zur Umsetzung des Übereinkommens des Europarates über die **Cyberkriminalität** einstimmig an. Das internationale Übereinkommen richtet sich gegen die Computer- und Netzwerkkriminalität. Damit erübrige sich aber laut der Kleinen Kammer die Motion Darbellay (cvp, VS; Mo. 09.4307), die eine rasche Ratifizierung des Übereinkommens verlangt hat und vom Nationalrat in der Frühjahrssession angenommen wurde.⁴

BUNDESRATSGESCHÄFT

DATUM: 18.06.2010
SUZANNE SCHÄR

In Beantwortung der Motion Glanzmann-Hunkeler (cvp, LU; Mo. 07.3629), die 2007 die **Ratifizierung der bislang einzigen internationalen Übereinkunft über die Internetkriminalität** gefordert hatte, unterbreitete der Bundesrat im Juni dem Parlament die «Botschaft über die Genehmigung und die Umsetzung des Übereinkommens des Europarates (CoE) über die Cyberkriminalität» vom November 2001 zur Annahme.⁵

INTERNATIONALE BEZIEHUNGEN

DATUM: 18.03.2011
NADJA ACKERMANN

Da das Internet keine Landesgrenzen kennt, ist bei der Bekämpfung der Internetkriminalität eine internationale Zusammenarbeit wichtig. Dieser Ansicht ist auch die grosse Kammer, die nach dem Ständerat ebenfalls den Entwurf des Bundesrates zur Umsetzung des **Übereinkommens des Europarates über die Cyberkriminalität** mit 117 zu 30 Stimmen genehmigte. Nur die SVP votierte gegen die Konvention. Zu Diskussionen führte der von der Schweiz anzubringende Vorbehalt, mit dem bei Pornografie auf dem Schutzalter 16 statt 18 beharrt werden soll. Durch die Ratifizierung der Konvention wird der Straftatbestand um das Hacking erweitert. Zugleich wurde so der Motion Glanzmann-Hunkeler (cvp, LU; Mo. 07.3629) Folge geleistet, welche bereits 2007 die rasche Unterzeichnung der Konvention gefordert hatte.⁶

Cybersécurité. Mettre en place une infrastructure numérique souveraine et des standards de sécurité de gouvernance (lv.pa. 21.507)

Landesverteidigung

PARLAMENTARISCHE INITIATIVE
DATUM: 06.12.2021
CHLOÉ MAGNIN

Alors que la sécurité nationale est au centre des discussions depuis la fin de l'année 2021 – nombreuses cyberattaques, éclatement de la guerre en Ukraine depuis février 2022 –, une initiative parlementaire du conseiller aux États Charles Juillard (centre, JU), lancée fin 2021 rappelle que ce thème est une préoccupation avérée. En effet, avec l'objet «**Cybersécurité. Mettre en place une infrastructure numérique souveraine et des standards de sécurité de gouvernance**», le sénateur jurassien espère convaincre qu'un virage est à prendre et qu'une collaboration entre les différents acteurs suisses – privés et publics – est nécessaire afin de protéger le pays contre les différentes menaces qui existent au temps du numérique. Le but est ainsi de renforcer la cybersécurité du pays et de favoriser une unité du système de données sur l'ensemble du territoire, notamment par la création d'un «cloud souverain» qui rassemblera l'ensemble de ces dernières. Si l'objet est accepté, la Confédération sera à la tête des opérations et prendra en charge le financement du projet.⁷

PARLAMENTARISCHE INITIATIVE
DATUM: 19.08.2022
CHLOÉ MAGNIN

L'**initiative parlementaire** déposée par Charles Juillard (centre, JU) a été traitée en même temps que l'objet 21.495 par la CPS-CE. Des conclusions similaires ont été tirées. De ce fait, le **rejet** a été **proposé** par 6 voix contre 2 et une abstention. Une nouvelle initiative pourrait voir le jour, après réévaluation du dossier, car la commission soutient le but visé par l'initiative parlementaire mais pas la manière de l'atteindre.⁸

PARLAMENTARISCHE INITIATIVE
DATUM: 13.01.2023
CHLOÉ MAGNIN

L'**initiative parlementaire demandant la «création d'une infrastructure numérique souveraine» n'aura pas de suite**. Après les communications médiatiques d'août 2022, l'initiative a été retirée au début de l'année 2023.⁹

1) AB NR, 2008, S. 467; AB SR, 2008, S. 365 ff.

2) AB NR, 2008, S. 461; AB NR, 2008, S. 467

3) AB SR, 2009, S. 962

4) AB SR, 2010, S. 1020 f. AB NR, 2010, S. 551 (Mo. Darbellay).

5) BBl, 2010, S. 4697 ff.

6) AB NR, 2011, S. 100 ff.; AB NR, 2011, S. 96 ff.; AB SR, 2011, S. 340

7) lv.pa. 21.507; Exp, 5.4.22; 24H, 6.4.22; NZZ, 30.4.22

8) Communiqué de presse CPS-CE du 22.2.22; Communiqué de presse CSP-CN du 19.8.22

9) Communiqué de Presse du 19.08.22, 2022